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第8回総会開く。熊本城の「昭君之間」 

総会記念講演（北畑氏。須田氏） 

霞が関情報（登誠一郎氏） 

観光人国記（熊本市長、丸小ホテル女将） 

観光立国セミナー報告 

立教支部報告、ユビキタスと人流の本 

世界遺産（プラハ）。アメリカこぼれ話 

城下町（熊本城）。ＳＰＯＴ（大丸有） 

2000万人を迎えるには。ＣＯＬＵＭＮ 

お得な情報（ネパール料理）、道の駅 

インフルエンザと観光。イタリア通信 

梅雨入り、梅雨明け。会員名簿 

熊本城築城400年に合わせて復元された『本丸御殿』は、熊本観光

の新しい魅力となっている。釘を使わない木造の本格建築で、中国の

美女・王昭君を描いた障壁画がある「昭君之間」（写真）は「将軍の間」

の隠語との説も。このほか、天守閣につながる地下道「闇り（くらがり）通

路」も一見の価値がある。 

この本丸御殿の太い松の梁組みを見ながら食する「本丸御膳」

（3000円）は大人気で、女性群が“攻め寄せて”いる。 

 平成21年度予算・事業計画を承認 
    北畑・前経産次官らが記念講演 
        ＪＮ協会第8回通常総会開く 

 ＪＡＰＡＮ ＮＯＷ観光情報協会の第8回通常総会

が5月26日、東京のプレスセンターで開かれ、20年

度決算の承認、21年度予算・事業計画を決めた。 

 冒頭に挨拶した松尾道彦ＪＮ協会理事      

長は「ＪＮ協会は創立10年目に入る。こ

の間、健全財政を貫き、黒字決算を続け

ることができた。本日も全国から駆けつ

けた会員もおられ、みなさんのおかげで

す」と感謝の言葉を述べた。 

 20年度決算は右表の通り。21年度は、会費5,900

千円、事業1,740千円の収入を見込み、支出7,600千

円で、わずかだが黒字とする計画。現段階では寄付

金は予算計上していない。 

 事業は、①会員の増強 ②観光立国セミナーの継

続 ③フォーラム・講演会は、7月13日に横浜開港

150周年に合わせて開くのをはじめ、石川県や北海

道・札幌で開催する予定 ④6月末に、開港直後の

「冨士山・静岡空港」の見学会を予定――など。 

   ＪＮ協会20年度決算（単位：千円） 

収入の部 

 会費（個人）   758 

 会費（団体）   4,549 

 事業       1,552 

 寄付       7,054 

 雑収入      18 

  

 

 前期繰越金   4,843 

 

 合計     18,774 

支出の部 

  講演会     2,864 

 研究会      808 

 ＪＮ紙発行費   622 

 通信費      775 

 賃借料     1,600 

 交通費         1,925 

 その他     1,014 

 次期繰越金     9,166 

  

 合計     18,774 

 総会終了後、記念講演会に移り、経済産業省の前

の事務次官・北畑隆生氏が「世界同時不況は怖くな

い」との題で講演、JR東海相談役の須田寛氏が「首

都圏の都市観光の魅力」のテーマで語った。（2面） 

 講演会終了後の立食の懇談会は、ＪＮ協会の前理

事長の丹羽晟氏の乾杯の音頭でスタートした。 

 総会では、会員の大塚ベバレジから飲料水が提供

され、須田氏からは全員に著書の「新産業観光」が

無料で配布された。 



 

 

 協会のページ Ｐ２ 

 日本経済の回復は間もない 
  自動車に続く産業を育てよう 
    北畑隆生氏（経済産業省の前事務次官） 

 日本経済を取り巻く環境に、３つ 

の問題がある。リーマン破綻に端を 

発した世界的金融危機であり、それ 

が招いた世界同時不況である。私が 

それ以上に注目しているのは、人口 

減少時代の中で日本がいかに経済成 

長を続けるか、である。 

 金融危機といっても、金融機関本業の貸付で問題

が起きたのではなく、サブプライムローンを証券化

し売りまくった“証券型金融”が破綻したのが実態

であって、欧米の金融機関に比べて日本の銀行のキ

ズは浅かったと思う。今回、アメリカの金融機関が

270兆円、欧州が120兆円の損害を受けてているのに

対して、日本では15兆円の損と、軽微といえよう。 

 100年に一度の世界不況というが、日本の場合は

第二次大戦、2度の石油危機を経験しており、その

時に比べれば「（サブプライム問題で）日本経済が

ひっくり返るような」論評や報道は行き過ぎだと考

えている。むしろ、あのショックで石油や石炭、鉄

鉱石の価格が下がり、大豆やトウモロコシなども安

定してきたことで「日本経済はむしろ救われた」と

私はみている。 

 これまでの景気循環をみると、景気後退の期間が

最も長かったのは第二次石油危機のときの36カ月、

戦後13回の景気循環があったが、後退期の平均は17

カ月である。ここから見て、今回の景気後退が2007

年10月に始まっているので、最長でも2010年秋には

底を打つとみていいだろう。 

 世界経済全体でみても、世界の貿易をリードして

きたような中国の動きが注目される。中国政府は経

済成長８％を死守する構えだし、上海万博へ向けて

公共投資はじめ様々な対策を打ちつづけている。 

 そして3年後には、巨大な経済力を持つアメリカ

が出てくる。自動車や住宅産業のキズは深いが、も

ともとアメリカが強い農業、航空機産業、情報産業

など、まだまだ力を残しているからだ。 

 消費大国も復活するだろう。もともと人間という

ものは、3年間もモノを買わないでおられない生き

物。いわんや消費好きなアメリカ人である。中国が

世界の経済を活気づかせているうちに、アメリカが

追いかける形が見えている。そうなると、外需依存

型の日本経済の立ち直りは早いというのが、私の判

断だ。 

 加えて日本では、トヨタをはじめとして早めの不

況対策を実施している。在庫を減らし、人員も削減

し、早くも正常な生産へ戻る動きも出ている。「あ

のトヨタが」と心理的な委縮をもたらしたことは否

定できないが、逆に復活も早いはずである。 

 こうみてくると、「日本経済沈没論は杞憂で、バ

ラ色と言うのか、貴方は」と反論されるかもしれな

い。ただ、最初に言ったように“人口減”下で経済

成長を続けることが、もっとも難しく重要な課題だ

と考えている。アメリカも人口は増えているし、有

力な先進国の中では、唯一日本のみが人口の壁に直

面するからだ。 

 その打開策について私が考えていることは、自動

車や家電に続く先端産業、しかも省力・知識集約型

の産業を一刻も早く育て上げることである。また、

中国を先頭に再び前進を開始するはずのアジア諸国

との結びつき強化である。アジアでの生産拠点をも

ち、巨大な消費市場を前にしている日本は、アジア

とともに歩まなければ、将来はない。 

 もう一つ提言したいことは、観光振興である。中

国・アジアには、日本人と同じ程度の所得を持つ人

が急速に増えている。そんな人たちのなかには「富

士山があって緑が豊かで、楽しく買い物ができて、

安全な日本に旅行したい、長期滞在したい」と言っ

ている人が多くいる。こうした人たちを招きいれる

ことを、ぜ一緒に考えようではありませんか。 

  

通常総会の会場（09年5月、プレスセンター） 

 首都圏・東京は観光資源の宝庫 
        須田 寛・ＪＲ東海相談役 

 ＪＮ協会の副理事長でもある須田氏は、産業観光

論の第一人者であり、著作も多い。その須田氏は、

首都圏は産業観光を含めた新しい観光の魅力に満ち

ている、と指摘する。 

 といっても、神社・仏閣や公園頼りの従来型の観

光だけではダメで、ストーリーとネットワークで再

構築した観光都市にしなくてはならない、という。 

 たとえば、東京の住宅地は西南方向から時計回り

に広がっていき、池袋、新宿、渋谷といた繁華街は

それぞれ違う顔、特色を持っている。こうした話題

（ストーリー）を、ネットワークで結び情報発信を

していく。夜空を仰ぐと、星座がみえ、それぞれに

“お話”が付いている。東京の街を星座と見立てて 

観光客の心をひきつけるストーリーを考えよう。そ

して、東京人が、おもてなしの心で観光客を迎える

こと、それが大切だと思う。そのためには、“交流

の広場”的な場所、施設を設け、いつでも誰かが参

加しているような状況を作っておくことを提案した

い。東京は世界最大の観光都市になりるのだ、と。 



 

 

  

        東 京 

    霞が関発の最新情報 
   国土交通省・総務省・財務省 

Ｐ３  霞が関最新情報

コンベンションは不況でも減らず 
    登誠一郎・日本政府観光局理事 

 ―コンベンション担当ということで

すが、100年に一度の経済危機とかで

コンベンションは減っているのではあ

りませんか。 

 そんなことはありません。07年まで

しか統計がありませんが、前年比で３

割増えて450件です。このうち、東京が半分で医学

系の学会が多いです。 

 08年も増えていると思います。世界では全体で１

万件ですので５％を占めています。米国が一番多く

1100件、次いでフランス、ドイツ、シンガポールと

いう順で日本は５位です。外国人の観光客の日本へ

の数字は世界で27位であり、それに比べると健闘し

ています。シンガポールが急激に伸びているのが目

立ってます。同じアジアでありうかうかしていられ

ません。 

 ―具体的に誘致活動はどのようにしていますか？ 

 観光立国宣言をしたことでもあり国をあげて増や

すように努力をしています。各学会と開催地の自治

体と各地にあるコンベンション協会がスクラムを組

んで誘致活動をしています。決定権のあるキーパー

スンに日本に来てもらって良いところを見てもらい

ます。候補地についてのPRは海外にある政府観光局

の出先も手伝います。学会などの誘致をすると１泊

で平均して72,000円使います。普通を観光では１泊

で１万円が良いところです。３泊か４泊しますから

経済効果は大きいです。 

 ―15年前にできたコンベンション法は役立ってい

ますか？ 

 地方の活性化が目的でできた法律であり、東京都

は対象から外されています。東京で１泊して、全国

を１万円で旅行できる切符があるので便利です。た

だし、この切符では新幹線の「のぞみ」が使えない

という不満が出ています。JR東海に頼んでいるので

すが、営利的に難しいということです。 

 ―2010年に1000万人の外国人観光客を招くという

目標は世界的な経済不況の影響で難しくなってきま

したね。 

 この目標は小泉内閣でたてたものですが、国家目

標にもなっており、実現しないとまずいです。麻生

首相も09年度の今回の予算の補正で観光対策の金を

入れました。珍しいことです。日本にいる200万人

の外国人の人に海外にいる親類縁者に日本に来ても

らうように手紙を出しています。ビジネス客が減っ 

ているので企業にはできるだけ日本で会議をするよ

うにお願いをしています。09年は08年と同じに835

万人の外国人観光客が訪問するようにしないと目標

達成は難しくなります。中国の個人の観光客へのビ

ザを７月から出すようにしました。この効果が出れ

ばよいのですが。 

  （聞き手は経済ジャーナリストの阿部和義） 

 [プロフィル}登 誠一郎（のぼる・せいいちろう） 

 兵庫県出身。1965年３月に東大法学部卒。４月外務省

に入省。アジア局南東アジア第一課長、官房総務課長、

ロサンゼルス日本国総領事などを経て96年７月に中近東

アフリカ局長。軍縮会議特命大使、経済協力開発機構特

命大使。05年７月から日本政府観光局（前国際観光振興

機構）理事。67歳。  

 幼い子供と旅をしたいが９割 

 観光庁が０から２歳の子供もいる親を対象にアン

ケート調査をしたところ、「幼い子供と旅をしたい

という親は92％」という結果が出た。親たちは宿を

選ぶ時にベビーベットの貸し出しや赤ちゃんへの

サービスをしていることを条件にしていることがわ

かった。さらに62％の親は混雑する休日を避け、平

日に宿を利用していた。こうした結果を踏まえて観

光庁は「子供向けサービス充実で親子連れ利用が増

えて、平日の空き部屋の活用も可能になる」とホテ

ルや旅館に呼び掛けている。 

 訪日観光客の減少続く 

 政府観光局が４月24日に発表した09年３月の訪日

外国人数（推定値）は、前年同期の22.2%減の56万

8900人だった。８カ月間連続の減少である。 

 世界的な景気の後退に加えて成田空港で事故によ

る欠航便が相次いだことも響いた。国別では前年比

で42.2％も減った韓国や21.5%の台湾、21.1％の米

国など軒並み減少した。主要国で増えたのは11.3％

増の10万1100人の中国だけ。富裕層の旅行意欲が旺

盛なうえに、桜をテーマにした宣伝が寄与した。 

 日航チャーター便100便増か 

 09年４月７日の読売新聞によると日本航空は６日

に国際線チャーター便を増便する方針を固めた。08

年度の702便から09年度は800便強に増やし、売上は

約２割増の100億円超を目指す。しかし、５月に

入って新型インフルエンザの発生があり、航空便の

利用者の数が減っているために、この増便も実現す

るかどうかは今後の状況いかんである。 

  丸山副理事長がフィンランド大使に就任 
  ＪＮ協会の丸山博・副理事長は、フィンランド

兼エストニア大使に就任した。同氏は東大卒業、運

輸省（現国土交通省）に入り、広報室長、鉄道局長

などを経て国土交通審議官を歴任した。これに伴い

丸山氏はＪＮ協会の副理事長を辞任した。 



 

 

      観・光・人・国・記観・光・人・国・記観・光・人・国・記   

Ｐ４  観光人国記 

九州新幹線鹿児島ルート全開業に期待！ 
  政令都市目指し環境を整える熊本市 

        幸山 政史（こうやま・せいし）市長 
         済々黌高から九大経済へ、1989  

         年卒。日本債券信用銀行（現あ 

         おぞら銀行）へ入るが94年に退 

         行。翌年熊本県議会議員当選、2 

         期務めた後、2002年11月に熊本 

         市長当選、現在2期目。43歳。 

 加藤清正公が造った熊本城を中心とする熊本市は

国の出先機関が集中する、九州のヘソだった。しか

し経済の高度成長、山陽新幹線の博多延伸で、いま

や福岡市に、その座を譲った格好になっている。九

州新幹線鹿児島ルートは、すでに鹿児島―八代間で

開通、2011年3月には鹿児島―博多間がつながる。 

 幸山市長は、当然のことながら九州新幹線に大き

な期待を寄せている。「いま熊本市の人口は68万人

で政令指定都市目前です。ちょうど新幹線開業に合

わせて実現できるよう準備を進めています」「昨年

は熊本市基本構想～湧々（わくわく）都市くまもと

～を策定しましたが、その精神は『豊かな地下水と

緑を活かした活力と魅力に溢れる、まちづくり』で

す。日本一住みよい街を目指しています。住民が住

みよい街は、県外から訪れる人たちにも心地よい場

所となります。それは交流人口つまり観光客を増や

すことにもつながるのです」。 

 「観光といえば、熊本城築城400年を機に2008年

に完成した『本丸御殿』がいま、大きな人気になっ

ています。明治10年の西南戦争の際に起きた火災で

焼失したのですが、当時の写真や絵図面をもとに復

元した木造建築で、必見ものです。昨年度、熊本城

に220万人においでいただきましたが、これは沖縄

の首里城を抜いて“お城入場者”日本一でした」。 

 熊本市には、もう一つ誇りにできるものがある。  

上通、下通のアーケード街だ。西日本では最大級の

アーケードということだが、全国各都市を歩き回り

「アーケード街＝シャッター通り」のような実情を

見てきた筆者には、人通りの多さ、板敷きの路面と

相まって、新鮮な驚きだった。「国から“中心市街

地活性化計画”の認定を受け、熊本城を取り囲むよ

うに4つのゾーンの整備に取り組みました。郊外大

型店や福岡へ出かける人たちを少しでも引きとめよ

うという狙いです。お城効果と相まって、中心市街

地に賑わいが出ているようです」とか。 

 新幹線効果と言われるが、そこには大きな期待が

ある反面、小さな不安がある。不安とは、南九州の

人たちや観光客が熊本を素通りして福岡へ向かう恐

れのこと。市長は言う。「新幹線鹿児島ルート全線

開業を前に、福岡、鹿児島、熊本の3都市交流連携

協定を結びました。連携プレーで国内からの来訪者

を増やすことは勿論、いまは円高で減ってはいます

が、韓国や中国などアジアからの観光客を増やす狙

いです。その中で熊本市としては、今年度中長期的

視野に立った観光振興の計画作りに着手します」。 

 九州新幹線鹿児島ルート開業を前に、幸山市長率

いる熊本市は、動きを活発化させている。 

 得意の日本舞踊で宿泊客をもてなす 
 女将会を率いる『丸小ホテル』の玲子さん 

 熊本市内の繁華街にある『丸小
（まるこ）ホテル』の女将、小山玲

子（おやま・れいこ）さんは、花柳

紫寿玲（しずれい）という名を持つ

日本舞踊の名手。 

 福岡市で育ち、高校時代に早くも

花柳流日舞の名取になっていた。踊

り一筋の日々で色恋話はなし、とか。ご主人の小山

栄一郎さんとは見合結婚だったそうな。 

 『丸小ホテル』の創業は明治21年（1888年）とい

う老舗。玲子女将が嫁いだころは和風旅館で、松の

間は欄間もフスマ等々松の模様で統一、梅の間でも

といったような凝った雰囲気の旅館だった。平成６

年に、今の丸小ホテルに建て直したという。栄一郎

氏が熊本市観光旅館ホテル協同組合理事長、玲子さ

んが『肥後つばき会』の会長。夫婦で、熊本の観光

を支えているのだ。 

 料理は、地産地消を旨として、辛子レンコン、馬

刺、一文字くるくるから始まり、喜んでもらってい

るという。また、お湯は阿蘇火山帯から20年かけて

湧き出る熊本の地下水を使い、超音波ブクブク温泉

と名付けて、町中で温泉気分を味わえる。 

 また、この宿の売りの一つが150～200人収容でき

る大広間。市内には、これだけの人数が入れる畳の

宴会場が少ないので、大人数の宴会とか祝いの席、

同窓会、法事などに使われるという。そして、そこ

での名物が玲子女将の日本舞踊である。「連休は個

人のお客さんでいっぱいでしたので、踊りはお見せ

しませんでした」と玲子女将。背筋はすっきり元気

いっぱい、日舞の効用なのだろうか。 

 熊本の観光振興について聞くと「ようこそ熊本、

観光立県県民会議の委員もしていますので、県や市

が行う行事に参加しますし、おてもやん祭りでもお

手伝いします」と仰る。同行した長宗我部氏が、よ

さこい祭りや阿波踊りの動員力を例にあげて『おて

もやん』の一層の大衆化、全国化を提案すると、熱

心にメモを取っていた姿が印象的だった。 

 （市長インタビューとも、加納・長宗我部） 

  『国際観光旅館丸小ホテル』 
     860－0845 熊本市上通町１１－１０ 

      電話 ０９６－３５３－１２４１ 
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 協会のページ 

「観光立国セミナー報告書Ⅴ」を刊行 
          ＪＮ協会監事 前 隆 

ＪＮ協会では、活動の一環として毎月１回、観光 

関係の識者を招いて「観光立国セミナー」を海事セ 

ンタービル（千代田区麹町）で実施していますが、 

平成21年５月 

現在で42回を 

数えるに至っ 

ています。 

 この度、本 

セミナーの講 

演内容を取り 

まとめた第５ 

回目の報告書を作成しました。 

昨年はテーマとしては、エコツーリズム、グリー 

ン・ツーリズム、ミシュラン、格安航空会社などの 

ホットな話題に加えて、キューバ、ドイツ、英国、 

スイス、アメリカなどの海外観光事情に関するもの 

が多く取り上げられましたので、「海外諸国の観光 

事情と日本」と題してまとめました。 

収録内容は下記の通りです。セミナー参加者には 

配布済みですが、必要な方は事務局迄どうぞ。  

 １．格安航空会社（LCC）の現状（08.11.19） 

筑波学院大学教授・ＪＮ協会副理事長  

大島 愼子氏 

２．シュラン実用ガイド「ジャポン」について 

(08.10.10) 

    元ＪＴＢ取締役欧州支配人 唐津 康夫氏 

３．キューバ３週間3,000kmの旅（08.8.8） 

    ＪＮ協会理事 杉 行夫氏 

４．観光の国ドイツ(08.7.11) 

    元ドイツ政府観光局 坂田 史男氏 

５．箱根を中心とした「自然との共生」への取り 

組み(08.4.11) 

小田急電鉄㈱ 

法務・環境統括室 国安 俊夫氏 

６．英国人を日本に来ていただくためには 

(08.6.27) 

元英国政府観光庁 長谷川 洋子氏 

７．グリーン・ツーリズムから見た観光立国 

(08.5.12) 

（財）都市農山漁村交流活性化機構 

専務理事 斎藤 章一氏 

８．スイス連邦の観光政策の推移と今後の展望 

(08.2.12) 

元スイス政府観光局 鈴木 光子氏 

９．アメリカ合衆国における観光政策の推移と今 

後の展望(07.12.11) 

全米旅行産業協会 日本代表 井上嘉世子氏 

10.  スイスの鉄道サービス(07.10.9) 

鉄道研究家 戸田佳男氏 

 観光立国推進に“三重苦”の壁？ 
   新型インフル、不況、円高が・・・ 

 2010年、外国人観光客1000万人に―政府が掲げて
いる観光立国の目標実現に、大きな問題が生じてい

る。昨年秋発足した観光庁にとっても、頭が痛いと

ころである。 

 その第一が、アメリカのサブプライムローンの破

たんから世界に波及した深刻な不況であり、同時に

進行した円高である。その矢先、今年になって豚イ

ンフルエンザ（新型インフレ）が追い打ちをかけて

来た。2008年夏ごろまでは「2010年の1000万人は軽

く実現できそう」と、ほとんどの観光関係者が見て

いた。ところが、秋以降日本を訪れる外国からの観

光客は２桁の大幅な減少。なかでも、大きなウエイ

トを占めていた韓国からの来日者が、円高ウォン安

の影響で激減したことが痛い。 

 円高は、日本から出かける人にとっては安く海外

旅行ができることなので、インバウンド（日本への

入り込み）は落ち込んでも、アウトバウンド（日本

から出かける人）は増えることが理論的には期待で

きたはず。ところが、日本の経済自体が世界不況の

影響を受け大きく落ち込んでしまい、気分的に旅行

に出かける気にならない状況を招いていた。そこへ

今年になって新型インフルエンザの世界的な流行と

いう事件が発生した。しかも、比較的安全と思われ

ていた日本の患者が、世界第４の数という思っても

みなかった事態にまで至る。「ウォン安で買い物旅

行が」と韓国に押し掛けていた日本の女性軍も、韓

国当局が入国検査を厳しくするなどで、出足を止め

られてしまう。踏んだり蹴ったり、の状態だ。 

 新型インフルの影響は、まだまだこれから大きく

出そう。2002年から03年にかけて中国で発生したＳ

ＡＲS（新型肺炎）の悪夢を思い出させる。この時

は、2000年に1782万人と過去最高を記録した日本人

海外旅行者が、2003年には1330万人へと大きく落ち

込んだ。インバウンドは、ＳＡＲＳ騒ぎが落ち着い

た2003年、ビジット・ジャパン・キャンペーンのス

タ－トと相まって、急速に増え08年には835万人に

達している。それが「1000万人は軽く達成」という

楽観論につながっていたのである。 

 このほど発表された世界観光機関（ＵＮＷＴＯ）

の予測では、2009年の世界の旅行者は前年比で2％

くらい減るという。順調に伸びてきていたが、6年

ぶりの減少ということになる。日本国内でも、修学

旅行の中止やスポーツ大会の自粛など、国内旅行者

が減り、海外渡航者も減少する、海外からの観光客

も落ち込む、まさに観光関係者にとっては予想しな

かった事態となりつつある。新しくスタートした観

光庁にとっても出鼻を挫かれそうな状況。まずは早

期のインフル終息を願いたいものである。（加納） 



 

 

Ｐ６ 

 The report of Rikkyo activities.  

 立教支部 

山手線周遊ツアー 
 Nuggets Of Hospitality 朝日 麻織 

5月17日、私たちは「山手線周遊ツアー」を企画

しました。ツアー内

容は、巣鴨のとげぬ

き地蔵からスタート

し、東京駅(皇居でサ

イクリング)→原宿

(代々木公園でタイ

フェスティバルに参

加)→新宿(都庁の展

望台見学)→新大久保

(コリアンタウンの料

理屋で夕食)の順でし

た。時間としては、13時から20時半までというとて

も長いツアーでしたが、その分充実したものになっ

たと自負しています。 

しかし、今回のツアーは企画するうえで様々な苦

労がありました。ひとつには、このツアーは目的地

が隔たって複数あり、それらの間の移動時間や交通

費を考慮して日程を組み立てなければならなかった

ことです。今まで企画したツアーはたいてい一駅を

拠点としていたので、今回のような場合は細かく計

画を立てる上で少し苦労しました。 

また、下見に行って初めてわかること、そしてそ

の上での内容の変更もありました。例えば、事前に

立てた計画ではゲストをとても歩かせるツアーに

なっていました。しかも、ほとんど野外での行動を

予定していたので休む時間は移動の電車内しかない

ということにも気付きました。これではいくら充実

したツアー内容でも疲れてしまって十分に楽しんで

もらえないと考え、最初の計画に入っていた皇居散

策をサイクリングに変更することで対応しました。 

そして私たちを一番悩まされたのが各目的地の時

間配分でした。ツアー当日に開催されるタイフェス

ティバルは事前に集めた情報だけでははっきりとし

た予定が立てられませんでした。行われる場所しか

事前には把握できず、どのくらい時間をとれば十分

なのかという実質的な事は仮定するしかありません

でした。その他の場所も下見を行った時がゴールデ

ンウィーク中だったためにとても混雑していて性格

な時間をはかることができません。ツアーを実施す

るにあたって時間配分は一番の心配事でした。 

このように企画段階で様々な苦労がありました

が、当日は無事にほぼ計画通りにツアーを実施する

ことができました。今回のツアーには、ゲストは韓

国人4人(女性2人、男性2人)が参加してくれまし

た。この日はあいにく雨が少し降っていたためにサ

イクリングは中止せざるを得なかったのですが、ゲ                              

ストの方々からは、タイフェスティバルでは「タイ

の食だけでなく、文化の面でも興味がそそられ満喫

できた」や「巣鴨は普段自分からは絶対に下車する

駅ではないので新しい場所を知ることができた」、

「ひとつの路線を周遊するなんていつもと違う経験

ができておもしろかった」などという声を聞くこと

ができました。また、夕食の韓国料理屋(焼き肉食べ

放題)では韓国人が経営している店だけあって、ゲス

トの方々にも満足してもらうことができたようでし

た。お肉を焼くときにはゲストの方が自ら全てやっ

てくださり、韓国人流食べ方や「サンチュは食べ過

ぎると良くない」などといった豆知識も私たちに教

えてくれたりして、みんなで話も盛り上がりながら

楽しく夕食をとることができました。そして私たち

ホスト側の対応に関して言えば、今回もツアー日程

と各場所について自分たちで調べた限りでの説明、

解説を載せたしおりはゲストの方々にも好評で、私

たちも作った甲斐がありました。今回のツアーを通

して、私たちが日本、日本人についてゲストに教え

るだけでなくゲストの方々からも私たちは彼らの

国、文化に関して教えてもらうなどお互いにとって

素晴らしい交流をもつことができたのではないかと

思います。 

 寺前ＪＮ協会理事が新著を発行 
 ﾕﾋﾞｷﾀｽ時代の人流～融合する観光と公共交通～ 

 高崎経済大学観光政策学科教授の寺前秀一ＪＮ協

会理事が「ユビキタス時代の人流～融合する観光と

公共交通～」と題する著作を６月１5日、㈱システ

ムオリジンから発行する。書店では

発売せず、インターネット「ＡＭＡ

ＺＯＮ」で購入できる。2100円。 

 この本は、寺前教授が地域政策学

会が発行する「地域政策研究」に発

表した研究論文である9巻2･3合併号

(鉄道・軌道法体系の再構築に関す

る考察) 10巻2号（もう一つの憲法

論議－旧国有鉄道運賃法が投げかけ

たもの－）11巻1号（地域観光政策に関する考察）

11巻2号（観光情報論序説～進化人流論の試み～）

11巻4号（国土政策と人流・観光 ～全総神話の発生

と消滅～）をベースに大幅に加筆訂正して、ユビキ

タス交通社会を展望した将来の人流・観光制度を考

察する形で体系化するものである。 

 主な内容は、  

１ ユビキタス交通社会の国家戦略 

２ 政策過多と地方分権 ３ 国境と人流 

４ 鉄道イノベーション ５ リゾートとホテル･  

              旅館 

６ 易経と人流     ７ 脳と観光ロボット 

８ 総合生活移動産業 



 

 

「観光立国と私の提言」 

 会員のページ Ｐ７ 

「世界遺産物語」････ ⑫ 

 格調高いプラハの文化とエネルギー             
                           近藤 節夫                      

 これほど世間から羨望の眼で見られる都市はそう

あるものではない。曰く「百塔の街」「黄金の町」

「石の町」「北のローマ」「魅惑のプラハ」「中世の

宝石箱」等々この呼称を見ればどれだけ魅力のある

都市であるかがお分かりいただけるであろう。 

 プラハには中世ヨーロッパ史の礎を築いた華やか

な栄光が秘められている。14世紀には神聖ローマ帝

国の首都となり、ローマやコンスタンチノーブルと

並んで中世ヨーロッパ最大の都であった。市内には

モルダウ川（ヴルタヴァ

川）が貫流し、現存する

ヨーロッパ最古の石橋・カ

レル橋から遠望するプラハ

城と中世の重厚な町並みは

落ち着いた佇まいを醸し出

し、今では世界中の観光客

を魅了し、プラハの人びと

の誇りともなっている。 

 30年前の冬初めてプラハを訪れた時、街には深々

と雪が降っていた。人通りの少なくなった薄暗い中

で頭巾を被り連れ立って歩く老婆と子どもの姿が、

ふとアンデルセンの童話「マッチ売りの少女」の侘

しい民話の世界を思い起こさせてくれた。 

 石畳の狭い道路を音を軋ませながら走る路面電

車、プラハ城の一角で今でも灯されるガス灯、由緒

ある石造りの建物群が懐かしくもノスタルジアを呼

び覚ましてくれる。どこから見ても絵になる世界遺

産・プラハ歴史地区の街頭風景である。 

 チェコの人びとの強い自由への渇望から「プラハ

の春」の勃興とソ連軍による鎮圧が世界中の耳目を

集めた中心は、1968年８月のバーツラフ広場だっ

た。社会主義体制の崩壊はまさにこの時からひたひ

たと押し寄せていたのである。その余波をかぶり

1988年８月の滞在中に「プラハの春」20周年記念の

デモに巻き込まれてしまった。バーツラフ広場前の

滞在中のホテルから禁足令を申し渡され、銃声と

シュプレヒコールが交錯する騒音に、いらいらしな

がら夜通し外を眺めていたことが懐かしく思い出さ

れてくる。 

 1989年ビロード革命を経て自由を取り戻したプラ

ハ市民は、権力に抵抗する信念と行動を力強く世界

に示した。その一方で市民の文化と芸術に対する関

心と理解も並々ならぬものがある。街を歩いている

と目につく伝統のボヘミアン･ガラスと、いずこか

らともなく流れてくるスメタナの名曲「モルダウ」

は人びとの文化への高い関心を思わせてくれる。

モーツアルトの「ドン・ジョバンニ」が初演された

のも市内のエステート劇場であったし、初演の

 カレル橋（チェコ観光局） 

のプラハでは大成功を収めモーツアルトを感激さ

せたと言われている。私には、文化の香高いプラ

ハの街と、他方で激しい動乱の源流となった情熱

的なプラハは、そこにいるだけで心を豊かにし、

勇気とエネルギーを与えてくれる「生きた歴史を

教えてくれる世界遺産」のように思える。 

 アメリカ・こぼれ話 ② 
  「ダコタ･ハウス」ニューヨーク 
       ＪＮ協会理事 北村 嵩 

 マンハッタンの中央に位置するセント 

ラルパークの西側、72丁目付近に公園に 

沿って建つ高級コンドミディアムで、マンハッタ

ンで2番目に古いアパートメント形式の住宅であ

る。この建物の玄関前で住人の一人であったジョ

ン・レノンが射殺されたことで有名である。  

 その他、この重厚な外観の建物を舞台に使った

映画「ローズマリーの赤ちゃん」のロケにも利用

された。音楽家レナード･バーンスタイン、俳優

ロレン･バコールなどの著名人が居住したことが

あり、今でもオノヨーコをはじめ沢山の有名人が

住んでいる由緒ある建物である。1880年に着工

し、完成したのは1884年で、シンガーミシンの社

長エドワード・クラーク（Edward Clerk）が建

築家ヘンリー・Ｊ ハーディンベルグに依頼して

建てたもので、20年後に同じコンビがプラザホテ

ルの設計も担当した。建設された当時のマンハッ

タンは南から徐々に北に向かって発展しつつあ

り、5番街の50丁目あたりのロックフェラーセン

ターはまだコロンビア大学とその農場であり、セ

ントラルパークのこの辺りはまだほとんど開発さ

れておらず、当時の中西部の僻地で、まだ準州で

あったダコタのような寂しいところに立派な建物

が出来たのでダコタハウスと呼ばれたと言われて

いる。 

 1886年アメリカ建国100周年を祝ってフランス

から送られた自由の女神像はまだ建設されていな

いこの時代に、冷暖房、電気･水道が完備し、住

人用のエレベーターだけでなく、キッチン専用の

料理、食材を運ぶ専用のエレベーターも設置さ

れ、パーティーのケイタリングにも便利なので

ニューヨークの上流社会で評判となり、申し込み

が殺到したといわれている。 

 

            休載のお知らせ 
 

 9面に掲載していた「観光立国と私の提言」は、

筆者の都合により休載させていただきます。次号

以降、再開する方向で調整いたしますので、ご了

解ください。 
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ＮＥＷ ＳＰＯＴ 「大丸有」回遊 
  in japan   ⑭  
      

城下町と観光 ⑨ 熊本城（熊本市） 

 加藤清正が築いた名城 
   観光客が２００万人を超す 

        ＪＮ協会参与 長宗我部 友親 

 熊本城内には古木が意外に多く、木々の緑が安ら

ぎを与えてくれる。５月には、栴檀の大きな木が満

開で、紫の花が咲き乱れていて、奥ゆかしい香りを

放っていた。 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 新しく完成した本丸御殿（写真手前）の前には大

銀杏が、みずみずしい緑の葉をつけて繁っていた。 
 銀杏は築城者の加藤清正が、城内に籠城の際の食

料にと、植えさせたもので、このために熊本城は

「銀杏城」の異名も持っている。しかし、西郷軍に

攻められた明治10年の西南の役の際に、火災にあっ

て、天守閣などとともに銀杏も焼け落ちたが、一本

だけ残ったのがこの銀杏だそうだ。 
熊本城に、内堀を見ながら入っていくと、「武者

返し」といわれる急勾配に組まれた石垣が幾重にも

続いて聳え立っている。その向こうはるかに、天守

閣が見えるという格好だ。 
  

熊本城は、城造りの名手と呼ばれた加藤清正が

７年の歳月をかけて、慶長12年（1607年）に完成

させた。武者返しといわれる石垣の美しさは、見

事なもので、石垣と天守閣の組み合わせは、日本

の城の中でも有数であろう。この石にいまだに西

南の役の際の、弾丸のあとが残っている。 

熊本の街づくりも、この城を軸に造られてい

て、マンションの部屋は城が見えるか見えないか

で、値段が変わってくるといわれるくらいだ。昨

年の熊本城への観光客は、沖縄の首里城を抜いて

200万人を超えたという。 

豊臣秀吉の時代には、熊本のうち、宇土、益

城、八代は小西行長が治めていたが、慶長５年

（1600年）の関ヶ原の役で、小西行長は西軍につ

き、加藤清正は東軍につく。この結果、加藤清正

は小西行長の領地も治めることとなり、その所領

は54万石となった。 

 東京・丸の内界隈が一段と様変わりしている。三

菱商事ビルなど跡地に地上34階、地下4階の「丸の内

パークビルディング」が4月末に竣工し、地下1階か

ら地上4階の商業ゾーンは9月３日に全面オープンす

る。その前面に、1894(明治27)年竣工の赤レンガ造

り、丸の内最初のオフィスビル「三菱一号館」(1968

年解体)を復元した地上3階、地下1階が同時竣工し、

10年4月に三菱一号館美術館(高橋明也館長)として記

念展「マネとモダン・パリ」で開館する。 

 大手町に目を向けると、日経ビル、経団連会館、

ＪＡビルの高層3棟が４月初め完成し、低層部で3棟

連続した大手町カンファレンスセンターに国際大会

議場、レセプションホール、多数の会議スペースな

どを備え、国際交流機能を充実する。さらに東京駅

前の中央郵便局が建て替え論議を巻き起こしたのは

耳新しいが、歴史的な建物を一部残し、その上に高

層ビルが乗るという再開発が多く、一号館や東京

駅舎計画のように、全体像を復元保存する例は少

ない。 

 大手町・丸の内・有楽町を合わせた地区を「大

丸有」と呼び、この界隈で働く人びとが中心に

なったNPO法人「大丸有エリアマネジメント協

会」がガイドやイベントなどで地域振興を盛り上

げる。大丸有地区を結ぶ無料バス「丸の内シャト

ル」は大手町から日比谷まで１周約30分、年中無

休で高層ビルの谷間を走り、回遊散策の足をサ

ポートする。  （写真・文 林 莊祐） 

丸の内パークビルと復元された三菱一号館 
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                  著書回収に複雑な気分 

 つい最近上梓した拙著に関して珍しい事象にぶつかった。自分が書いた本になると誰でも愛着があ

るものだが、２月に出版記念会を催して拙著を出席者に差し上げた。裏表紙に「恵存」という文字に

添えて愛用の言葉、そして署名を認めた。しばらくして知人のひとりが拙著をインターネットにより

購入した。ところが、それが図らずも出版記念会の折りに出席者に差し上げた書物の内の一冊だった

のである。「恵存」の文字を書き込んで手元を離れた拙著はほかにはない。知人はその拙著に自分の

名前を書いてもらいたいとわざわざ持参した。代わりに新しい本と取り替え、知人の名を書いてあげ

たが、何か奇妙な気持ちになったのも確かだった。 

近年インターネットの普及により書籍の販売ルートが拡大され、古書マーケットが拡充されたのも

確かであるが、数多くの書籍が溢れる中で、一旦手元を離れた著書がこうも簡単に自分の手に戻って

くるとは実に意外だった。しかもほんの僅か2ヶ月余の間に回収されたのである。里子に出した子が歩

いて親の元へ帰ってきたような複雑な気持ちと言えば、当たらずとも遠からずだろう。 

 有名作家でも著書が古書として店頭に並ぶと気になるものらしい。今日とは時代環境が違うとはい

え、漱石のような大作家でも一時期自分の著書を古本屋で見つけたりすると、読者に見放されたと何

となく引け目を感じてそっと買い戻したこともあったらしい。 

 それにしても一旦手元を放れた大切なものが元の鞘に収まるというのは、奇跡に近い。初めて海外

へ出かけた時、タイのアユタヤ市内で路線バスに乗り、下車時にうっかり財布、旅券などの貴重品が

入っているバッグを座席に置き忘れるという大失態をやってしまった。幸い乗客や知り合ったタイ軍

人らの温かい協力でまもなくして取り戻すことができた。 

もっともこれは単に自分が間抜けだっただけで、著書の回収とは話が違うか？   （近藤） 

2000万人の訪日者実現に向け新たな政策を！ 
 効率的な「人流システム」の構築が必要 

昨年10月に観光庁が発足して以降、世界経済は厳しい状

況に陥り、2010年までに訪日外国人客数を1000万人とする

政府目標の達成が困難になってきている。ただ、この数値

は、近隣諸国の所得水準の向上を暗黙の前提にした予測値

に過ぎない。同庁が打ち出した20年まで2000万人という新

たな目標を実現するためには、単なる市場予測ではなく、

各国の経済成長率等も織り込んだ政策目標として組み立て

る必要がある。 

 欧州の経済対策は公共投資だけではなく、バカンス法等

の休暇増加策や旅行クーポンの配布などにも取り組んでい

る。我が国の高速道路料金の大幅引下げも、全国の観光地

をより広域の競争にさらすことになるが、これにより観光

市場が活性化すれば成功だろう。 

 1930年、鉄道省に設置された国際観光局は、大恐慌直後

だったにもかかわらず、外貨獲得に大きな成果を挙げた。

ただ、今の日本は世界有数の債権国であり、当時とは大き

く状況が異なる。2007年１月に施行された観光立国推進基

本法には、わが国の国際的な地位が向上したのに比べ訪日

外国人客が少ないという点を改善したいという思いが投影

されている。 

 戦後、日本人の海外旅行が増えたのは、諸外国の観光客

誘致策が効を奏したというよりも、日本人の外国、外国文

化への憧れが大きくかかわっていた。これを踏まえれば、

アジアの先進民主主義国としての、日本の独自の文化、芸

術、産業、そして社会システムへの理解が進めば、おのず

と 海 外 か ら の 来 訪 者 は 増 え る の で は な い か。 

 温泉について言えば、入浴機能だけに留まらず、日本料 

理、日本酒、陶磁器、日本旅館といった総合文化として

評価されれば、日本人がフランス料理、ワイン、ワイン

グラス、シャトーホテルに対価を払ったように、隣人は

対価を支払ってくれる。そのためには日本の消費者自身

が、自国の文化に対して誇りと愛着を持ち、評価できる

目を持つ必要がある。観光地の質の向上が、訪日外国人

客の増加につながり、それがまた日本人の、自然や文化

への誇り、愛着の深まりに結びつくはずだ。 

こうした質の向上とともに、運送機関や宿泊施設等の

選択権や価格決定権を、国際的にも日本が握るという態

勢を作っていく必要がある。そのためには、観光を含め

人が移動?交流する活動を「物流」ならぬ「人流」ととら
えて、人流産業を振興しなければならない。観光、宿

泊、運送の体質強化を総合的に図る政策展開が必要であ

る。 
 具体的には、駅・空港と観光地との間の送迎にとどま

らず、自宅や出発地（国）との間の送迎までを視野に入

れた「人流」を考えたい。人・モノ・カネ・文化・情報

の流れにおいて、日本がアジアと世界の懸け橋となって

ともに成長していくことを目指すアジア・ゲートウェイ

構想や国際チャーター便の規制緩和も効果が期待でき

る。観光地でも乗り放題タクシーなどの地域の創意工夫

が発揮できる制度が用意されなければならない。高速道

路の低廉化のみならず、低コストの効率的人流システム

の構築が必要である。 
 まずは、観光は地域の個性の発揮であるという考えを

持ちたい。地域の創意工夫を生かした取組を国は尊重

し、地方分権、規制緩和等により市場がうまく機能する

ように心がけるべきである。 

  （高崎経済大学教授、ＪＮ協会理事 寺前 秀一） 



 

 

 会員からの情報 

会員の投稿を歓迎します 
 情報紙の充実を目指して！！ 

観光情報紙200９年７月号への個人、団体会員の投稿

を歓迎します(400～500文字程度)。皆様のご意見を、ど

しどしお寄せ下さい。詳細は事務局まで。 

 発行は2009年７月27日。締め切りは7月15日。 

[会員募集] 
 都市の再生、観光振興、環境保全の市民活動に賛同する会

員を募集しています。 

 個人会員（１口５千円)、 団体会員(１口５万円） 

東京都渋谷区代々木１－５８－１３小田急代々木ビル３階 

 ＪＡＰＡＮＮＯＷ観光情報協会（電話０３－５３０４－９５００）へ

ご連絡ください。 
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日本唯一のホテル客室常備文化情報誌    
 ＪＡＰＡＮ ＮＯＷ 

   お得な情報お得な情報お得な情報   
   

   お得な情報お得な情報お得な情報   

「日本で見つけた 世界おいしい物語」 

  ネパール料理 カンテイブール 
 ネパールは地理的にもインド、中国、チベットに隣接
しているため、食事も影響をうけている。主食は小麦粉

をイースト菌を使わずに窯で焼いたナンまたはチャパテ

イ、ヨーグルトドリンクのラッシーやカレー、中華料理

チョウメンという焼きそば、チベット料理的なものはモ

モと呼ばれる蒸しギョウザがある。スパイスを大量に使

うがあっさりしているのが特徴である。  

 カンテイブールとは、首都カトマンズの昔の呼び方で

ある。こじんまりした店内にはネパール音楽が流れ、ネ

パール出身のコックがつくる家庭料理は、カラフルで異

国情緒たっぷりである。 

 カレーの種類は豊富で、価格は700円から1000円以内

で、アルタマカレーというジャガイモとタケノコのそれ

は、ネパールで最もポピュラーだそうだ。400円前後のナ

ンもごまの入ったセサミナン、カシューナッツとレーズ

ンのカブリナンなど、色々楽しめる。 

 コース料理は、1500円からで，カレーに、おかわり自

由なナン、そしてチャイかラッシーがつくので、女性な

らばこれで十分な量である。ロイヤルコースだと、サラ

ダ、スペアリブ、タンドールチキン、野菜の炒め物、デ

ザートなど13品目もついて3500円。お米からつくられた

地酒のチャンやククリラムはグラスで380円とビールより

安い。 

 住所は渋谷区桜丘町16－Ⅵ サンライズ桜丘B1 

 電話は03－3770－5358 

 営業時間は年中無休で、ランチ11：30－1５：30、デイ

ナーは18：00－23：00．     （大島 愼子） 

温泉のある「道の駅・伊東マリンタウン」 

 伊豆半島の玄

関口・伊東温泉

の入り口、国道

135号線沿いに道

の駅・伊東マリ

ンタウンがあ

る。 

 ショップ＆レ

ストラン「オー

シャンバザール」海に臨む天然温泉｢シーサイドス

パ｣、海のマリーナを見下ろすカフェがある｢ポー

トセンター｣の3つの建物からなる複合型観光施設

となっている。 

 温泉のある｢道の駅｣は全国に多数あるが、伊東

マリンタウンの｢シーサイドスパ｣は海が見える立

ち寄り天然温泉。1,000円の入場料で、源泉は地下

1,000ｍから湧き出る温泉が楽しめ、アロマバス、

ドライサウナ、休憩室などがそろっている。(営業

は午前10時～午後10時)、第2水曜日は休館(7,8月

無休)。有料(1,050円～)ではあるが、リラクゼー

ションメニューとしてアロマエステ、貸切のジャ

グジー、本場韓国式アカスリ、厚生労働省認定の

資格保持者による全身マッサージと充実の対応で

ドライブの疲れを癒してくれる。 

 また、この4月に全長43m・入浴人員70名の関東

最大級の足湯「あったまりーな」がオープン。相

模湾を望み、遠くは初島、手石島をはじめとした

島々を眺めながら寛ぎのひと時を過ごすことがで

きる。 

 午前11時～午後3時まで、料金は無料。 

時間があれば、海の遊歩道「伊東マリンロード」

を散策して、紺碧の海やマリーンナを眺めながら

心を落ち着けるのも良い。 

 問い合わせ：電話 0558-25-3500 （堤 るり） 

  

 

 

 

 1985年の創刊以来，内外の多くのお客様にご愛読いた

だいてきた「JAPAN NOW」誌は、日英全文対訳で学校教

材としてもますます高く評価されています。 

 今年4月に完成した2009-2010年度版は、日本全国のホ

テル約  

100館55,000室の客室に常備さ

れています。 

 日本文化の再発見を通じて新

たな   

 観光資源を紹介し、現代日本

を代  

 表する執筆者やカメラマンた

ちに 

 よって日本の歴史といまを生

き生きと 

 伝えることが、「JAPAN NOW」

誌の 

 編集方針です。 

  2009-2010年度版も、2010年に遷 

 都1300年を迎える奈良平城京に焦 

 点を当て、日本文化と国家の原点 
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      ＮＰＯから提案しますＮＰＯから提案しますＮＰＯから提案します   Ｐ１１ 

         イタリア通信イタリア通信イタリア通信   その９その９その９   ～ミラノ歴史講演会～～ミラノ歴史講演会～～ミラノ歴史講演会～   

 「ミラノ歴史」連続講演会 大ヒット 
       世界遺産の教会が会場 

 ミラノのサンタ・マリア・デッレ・グラッツィエ

教会といえば、あのレオナルド・ダ・ヴィンチの

「最後の晩餐」が隣接する修道院食堂に描かれてい

ることでも知られるミラノのルネッサンス建築を代

表する建築物である。この教会、閑静な場所にあり

最後の晩餐の見学時間が終了した後は教会前広場も

静かで落ち着いたたたずまいに戻る。ところがこの

ところ毎週水曜日の夜になると、大変な人だかりで

長い行列ができて、道行く人も車も｢何事か起こっ

たの？｣と驚くほどの光景となる。 

 長蛇の原因は、同教会を会

場に開催される「ミラノ歴

史」連続講演会を聴こう 

という人たちなのである。3 

月18日に「ミラノ建立神話」 

でスタートし、その後、紀元 

374年の「ミラノ守護聖人・ 

聖アンブロージョ就任」、 

1176年の「赤髭フレドリッ 

ク大王打破」から1805年の 
 

「ナポレオンによるドウォーモの戴冠式」といった 

ミラノの歴史的ターニングポイントとなる日を10日

間取り上げ、毎回最高のエクスパートが講演をする

という企画なのだ。最終回の5月20日は「1945年4月

25日」の「ミラノ解放」がテーマだ。 

 私自身、大半の講演会を拝聴しているが毎回、講

師の話の深さと巧みさに舌を巻いた。1時間半あま

りの講演の間、私語一つなく途中で席をたつ人もい

ない。そして講演が終わると文字通り超満員の会場

から「万来の拍手」が響き渡る。それにしても会場

設定の見事さには魅惑される。なにしろ、講師の頭

の上には1492年にブラマンテの設計により完成され

た大きな円蓋（クーポラ）が広がっているのだ。 

 聞くところによるとこの講演会は南イタリアの

バーリに本社を置く歴史書出版社の企画で、すでに

ローマ、フィレンツェで同様の講演会を行い大成功

し、北上してミラノでもミラノ市役所や地元スポン

サー企業などを巻き込み実施したとのこと。 

 ローマにおける古代ローマやフィレンツェのメ

ディチ家やルネッサンスなどに比べ、ミラノの歴史

は華やかさに欠けるかもしれない。だからこそ自分

の住む町の歴史を知ってみたい、そう思うミラネー

ゼたちの漠然とした興味にマッチした素晴しい企画

といえよう。 

    JAPANITALY.COM社 代表取締役 大島悦子  

新型インフルエンザに泣く観光地 
 高崎経済大学観光政策学科教授 寺前 秀一 

新型インフルエンザ報道により観光地が泣いて

います。観光地の風評被害を呼びかける首長さん

が、今度は旅行の自粛を呼びかけています。高崎

経済大学でも、高崎市からの指示に従い学生等に

「自粛」を呼びかけた手前、学部長が海外での学

会発表を取りやめました。筆者も中国国家観光局

主催の会議に参加予定でした。自粛を求められま

したが、JATAは実施する方針でしたので、観光学

を教える立場からは自己責任で参加する心算でし

た。しかし中国側が日本でのインフルエンザ報道

の影響を受け延期をしましたので、問題は表面化

しませんでした。 

これから梅雨に入ります。雨は山を削りますか

ら、日本列島から山岳部は消滅するはずです。し

かし太平洋プレートとフィリピンプレートが日本

列島の下に沈み込んで、絶えず持ち上げていま

す。地震の原因は日本列島を隆起させる力でもあ

るわけです。地震もなく山岳侵食もないというの

は贅沢な望みです。気候も地震も百年分のデータ

では、25年間に一回程度の現象と百年間に一回の

激しい現象の確率を識別できません。識別のたた

めには千年分のデータが必要です。その意味でも 

21紀の今年もデータ蓄積の年です。 

三宅島島民は全島避難から４年間を経過しフラス

トレーションが高まりました。危機がなくなったの

で戻ってよいというのは専門家でもむずかしく、避

難命令を出した村長が一番困りました。地殻異常等

が観測された時は判定会に持ち込まれ地震学者が判

定します。この判定会は法令組織でもなく議論も割

れる可能性があります。サイエンスの領域であるか

ら多数決というものでもないでしょう。法律上は気

象庁長官が自ら判断して地震予知の報告を総理大臣

に対して行い、総理は警戒宣言を発令します。この

宣言により、東名高速道路、東海道新幹線等が全面

ストップします。警戒宣言による実質的な経済的損

失を政府は１日1700億円と試算しています。わかり

やすい異常値が続く間は我慢できます。わかりづら

い状態が長く続くようになると人々はいらだってき

ます。東海地震は何時おきてもおかしくないと考え

ていますから専門家は解除することに躊躇します。  

従って行政責任が問われる気象庁長官もアクショ

ンを起こせませんが、警戒宣言の弾力的運用（実質

解除）を求める声が噴出するでしょう。頼りに出来

ない専門家に囲まれた総理はそのときになって三宅

島村長の気持ちが真に理解できるのでしょう。地震

に比べれば新型インフルエンザは冷静に対応できる

はずです。 
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人と都市・観光の地球時代を、市民が支えま

編集後記 

 観光人国記取材で熊本市に行った。20年も前、当時の知事・細川護熙氏（の

ち首相）を訪ねて以来のこと。細川さんとは朝日新聞の同期入社。新聞記者の

卵は、会社持ちで運転免許を取る仕組みになっていた。約60人が半数ずつに分

かれ、細川さんが王子（東軍）の大将、私が小金井（西軍）のキャップ。どっ

ちが安く免許取得できるか、競わされた。結果は西軍の勝ち。当時の人事課長

は「第二次関ヶ原の戦いは毛利方の勝利」と講評。私が山口県出身であること

を踏まえたジョークだった。それ以来、鹿児島に赴任した細川さんは、夏休み

ごとに2年続けて山口にいた私を訪ね、小さなアパートに泊まっていった。 

 今回の取材旅行は、ＪＮ協会参与の長宗我部友親氏と一緒。彼の祖先・長宗

我部盛親は関ヶ原やのちの大阪の陣で徳川方に敗れたが、加藤清正に続き細川

忠利にも、家臣の一部を引き取ってもらうという熊本との浅からぬ因縁があっ

た。市内の寺には、「長宗我部」一族の墓が。不思議な縁を感じた。（加納） 

気象とお天気の話 

 名誉顧問   ：   松山善三（映画監督） 

 理事長    ：  松尾道彦（日本海事センター会長、前日本鉄道建設公団総裁） 

 顧問     ：   丹羽晟（前理事長、日本空港ビルデング顧問） 

 副理事長  ：   白澤照雄（ＪＮ協会事務局長）、岡村進（元小田急トラベル社長）、 横山善太（㈱ＪＡＬＵＸ特別顧問）、 大島愼子（筑波   

            学院大学教授） 、小竹直隆（元ＪＴB専務） 、須田寛（東海旅客鉄道相談役） 

 支部長   ：   片山文彦（新宿）、魚住隆彰（北陸）、麓理沙（立教）、長尾亜夫（九州）、  
             須田寛（中部）、岩田弘三（神戸）、坂本眞一（北海道）、梅原利之（四国）、丸森仲吾（東北）、大田哲哉（中国）         
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    爽やかな北海道と梅雨空の本州  

 梅雨の中休みの青空が広がると、観光地へマイカーを

走らす家族も多くなることでしょう。 

この時期、北海道は爽やかな天気に恵まれることが多

く、札幌では第51回ライラックまつりが5月20日から24

日まで市内中央区の大通り公園で開催されます。ライ

ラックの花は白と紫の2種類があり、甘い香りを漂わせ

ます。紫の花の花ことばは「恋愛のはじめての喜び」

で、その香りにふさわし

いようなことばです。こ

の花が咲くと北国もやっ

と初夏に入ります。 

北国の晴天とは対照的

に本州は梅雨の時期で

す。梅雨入りと梅雨明け 

の平年値を表に示しました。日本列島の南岸に停滞する

前線の影響で、梅雨入りは南の地方ほど早く、例年では

沖縄が5月始め、九州南部は5月末、九州北部から東北南

部では6月上旬、東北北部は6月中旬と、もっとも遅い梅

雨入りになります。 

梅雨前線はオホーツク海にある冷涼な空気をもつ高気

圧と本州の南海上にある暖湿な空気を持つ高気圧の間に

発生します。活動が活発になると大雨となり、時には災

害をもたらします。梅雨入りから梅雨明けの期間はだい

たいひと月半くらいで、その

間はじめじめとした空模様が

続きます。 

 これからの季節は梅雨のな

い北海道が羨ましいですね。

（日本気象協会・金野雅之） 

梅雨入り・明けの平年値
地方 東北北部 東北南部 関東甲信 北陸 東海 近畿

梅雨入り 6月12日 6月10日 6月8日 6月10日 6月8日 6月6日
梅雨明け 7月27日 7月23日 7月20日 7月22日 7月20日 7月19日

地方 中国 四国 九州北部 九州南部 奄美 沖縄
梅雨入り 6月6日 6月4日 6月5日 5月29日 5月10日 5月8日
梅雨明け 7月20日 7月17日 7月18日 7月13日 6月28日 6月23日

【団体会員】 （2009年05月29日現在） 
AGC硝子建材ｴﾝｼﾞﾆｱﾘﾝｸﾞ㈱、㈱朝日ネット､㈱ｱﾄﾞﾊﾞﾝ､㈱ｱﾄﾞﾙｯｸｽ､荒井建設㈱､ｱﾝﾃﾞｽ電気㈱､安藤建設㈱､ｲｰｴﾑﾃｨｰ㈱､池田煖房工業㈱､

㈱伊勢丹､富山県射水市、㈱井六園ﾜｰﾙﾄﾞ､岩田地崎建設㈱､㈱ＨＫＩｱｸｼｽ､㈱ｴィﾌﾞﾞﾙｼｽﾃﾑｽﾞ、ＮＰＯ「江戸城再建を目指す会」、㈱大林組､隠

岐の島町(島根県)､㈱奥村組､小田急電鉄㈱､㈱小田急ﾄﾗﾍﾞﾙ鹿島建設㈱､鹿島道路㈱東京支店､大阪国際空港ﾀｰﾐﾅﾙ㈱､㈱大塚ﾍﾞﾊﾞﾚｼﾞ､

関西電力㈱､九城企業㈱､㈱九電工東京支店､九州電力㈱､九州旅客鉄道㈱､㈱キャンドウ、㈱熊谷組､㈱ｸﾞﾘｰﾝｷｬﾌﾞ､群馬県､京浜急行電鉄

㈱､㈱耕人舎､佐川ｱﾄﾞﾊﾞﾝｽ㈱､㈱ｻﾏﾝｻﾀﾊﾞｻｼﾞｬﾊﾟﾝﾘﾐｯﾃﾂﾄﾞ､三協立山アルミ㈱､㈱三普旅行社､四国電力㈱､四国旅客鉄道㈱､清水建設㈱､

㈱JALｰDFS､㈱JALUX､㈱JTB､消音技研㈱､新菱冷熱工業㈱､㈱ｾィｲﾝﾀｰﾅｼｮﾅﾙ、常磐興産ﾋﾟｰｼｰ㈱､住友電設㈱､(有)西洋館センター､静和堂

竹内印刷㈱､㈱銭高組､全日本空輸㈱､ﾊﾟｰｷﾝｸﾞﾌﾟﾛ㈱､ｾﾝﾄﾗﾙﾘｰｼﾝｸﾞｼｽﾃﾑ㈱､㈱ﾀﾞｲｴｰｺﾝｻﾙﾀﾝﾂ､第一交通産業㈱､第一資材㈱､㈱大気社､大

興物産㈱東京支店､大成建設㈱､大成ｻｰﾋﾞｽ㈱､大成設備㈱大成ロテック㈱、大成ﾕーﾚｯｸ㈱､大鉄工業㈱北陸支店､大日産業㈱､㈱高商､高

砂熱学工業㈱､㈱竹中工務店、㈱丹青社､中国電力㈱､中部電力㈱､TCﾄﾚｰﾃﾞｨﾝｸﾞ㈱､㈱哲研、電研工業㈱、東海旅客鉄道㈱､東急建設㈱､

東京急行電鉄㈱､東京国立博物館､(財）東京観光財団､東京電力㈱､東光電気工事㈱､東芝ｴﾚﾍﾞｰﾀ㈱､東北電力㈱､ﾄｰﾖｰｶﾈﾂｿﾘｭｰｼｮﾝｽﾞ㈱､

戸田建設㈱､名古屋鉄道㈱､西日本鉄道㈱､西日本旅客鉄道㈱､㈱西原衛生工業所､西松建設㈱､日墨ホテル投資㈱､日本ｵｰﾁｽ.･ｴﾚﾍﾞｰﾀ㈱

､㈱日本海ｺﾝｻﾙﾀﾝﾄ､日本空港ﾋﾞﾙﾃﾞﾝｸﾞ㈱､㈱日本航空ｲﾝﾀｰﾅｼｮﾅﾙ､(財)日本交通文化協会､(社)日本添乗ｻｰﾋﾞｽ協会､㈱日本ﾌﾟﾗﾝﾄ建設､（

財）日本ﾎﾃﾙ教育ｾﾝﾀｰ､㈱ﾆｭｰﾃｯｸ､ﾈｽﾚ日本㈱､ﾈｽﾚｺﾝﾌｪｯｼｮﾅﾘｰ㈱、箱根町(神奈川県)､箱根建設㈱､東日本旅客鉄道㈱、㈱日立ﾋﾞﾙｼｽﾃﾑ､㈱

日立製作所､㈱ﾋﾞｯｸﾞｳｲﾝｸﾞ､広島電鉄㈱､福岡空港ﾋﾞﾙﾃﾞｲング㈱､㈱ﾊﾞﾛｯｸｼﾞｬﾊﾟﾝﾘﾐﾃｯﾄﾞ､㈱ﾌｨｰﾙﾄﾞｻｰﾋﾞｽ､富士機材㈱､藤長電気㈱､富士

通㈱､ﾌﾟﾗﾈｯﾄﾜｰｸｽ㈱､北海道旅客鉄道㈱､北海道電力㈱､北陸電力㈱､北海道空港㈱､㈱ﾎﾃﾙ小田急､㈱ﾎﾃﾙﾒﾄﾛﾎﾟﾘﾀﾝ､前田建設工業㈱､㈱ﾎﾃ

ﾙﾏﾘｯｸｽ､ﾏｲﾅﾐﾎｰﾙﾃﾞｨﾝｸﾞｽ㈱､㈱まるまんﾌｨｵｰﾚ、三井住友建設㈱東京建築支店､三菱電機㈱､㈱山武ﾋﾞﾙｼｽﾃﾑｶﾝﾊﾟﾆｰ､有楽土地㈱､㈱USEN､

横浜貨物綜合㈱､横浜ﾋﾞﾙ建材㈱､㈱ﾗﾝｹﾞｰｼﾞﾈｯﾄ､菱重輸送機ｴﾝｼﾞﾆアリング㈱、りんかい日産建設㈱ 


